
(2022-06-17修改版R2)

書面質詢
李良汪議員

檢討及優化硬幣回收工作以提升便民便商服務

　　
　　為促進流通硬幣在市面的流動性，金融管理局於2017年協調本澳兩
間發鈔銀行，向公眾提供“免費輔幣兌換服務”【註1】。其後，當局於去
年11月再次協調上述銀行，在指定網點試行推出“自助硬幣兌換機”（下稱
“兌換機”），以進一步便利公眾兌換硬幣【註2】。
 
　　兌換機投入服務，既可節省巿民與商戶將硬幣按面額分類的工序，
亦可縮短現場等候兌換的時間，更可因減少鑄造硬幣而節省公帑，故有
關服務的推出獲社會廣泛認同。然而，隨着使用者不斷增加，而全澳僅
得六個網點設有兌換機，尤其離島區現時居住人口約有15萬【註3】，但
只有一個網點，明顯未能符合使用需求；加上兌換機現時僅可在銀行辦
公時間內使用，有居民反映部分時段輪候時間過長。另外，兌換機只提
供硬幣兌換紙幣功能，倘要將紙幣兌換成硬幣，則需提前致電有關銀行
查詢硬幣供應情況，再預約時間進行兌換【註4】，未能真正做到便民便
商。
 
　　雖然近年電子支付工具漸趨普及，但仍有不少巿民、商戶使用硬幣
付款及找續，硬幣顯然在巿場上仍有一定需要。在特區政府有意節省庫
房開支，減少鑄造硬幣的情況下【註5】，硬幣回收及流通等工作顯得尤
其重要。必須指出的是，鄰近地區有企業在兌換機上提供以硬幣充值支
付工具、銀行轉帳、慈善捐贈或換取電子禮券等服務【註6】，大大提升
社會對回收硬幣的意欲，值得當局借鑒。
 
　　為此，本人提出質詢如下：
 
　　一、金管局表示，日後會就“自助硬幣兌換機”的試行情況和客戶回
饋進行服務優化【註2】。現時兌換機服務推出逾半年，當局有否檢視服

           第 1 頁  共 3 頁



務成效？至今回收的硬幣總金額是多少？對於全澳僅得六個網點設置兌
換機，尤其整個離島區只有一個網點。未來會否因應各區人口分佈及增
長趨勢等數據，推動兩間發鈔銀行在本澳各區增設兌換機，以便公眾使
用及滿足服務需求？
 
　　二、兌換機現僅提供硬幣兌換紙幣的功能，對有反向需要的人士，
只能透過預約方式到銀行櫃檯兌換硬幣，間接增加市民和商戶的時間與
經營成本。因此，當局會否推動兩間發鈔銀行增設紙幣兌換硬幣的自助
功能，以進一步優化便民便商服務，並提升硬幣回收成效？同時，會否
借鑒鄰近地區兌換機的功能，推動兩間發鈔銀行或具條件的企業，提供
以硬幣充值支付工具、銀行轉帳、慈善捐贈或換取電子禮券等服務，為
促進硬幣流通及優化服務創設更多有利條件？
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